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金鸡奖最佳摄影提名吕乐金鸡奖最佳摄影提名吕乐：：

生命中充满问号与未完成生命中充满问号与未完成
提起舒淇刘烨主演的《美人草》以及电影《十三棵泡桐》，观众都知道它们的导演是吕乐，然

而吕乐还有更为才华横溢、为人鲜知的《小说》和《赵先生》。导演宁瀛不是才说吗：不具有独立

精神的，就不是有价值的电影艺术。

他给老同学张艺谋、侯咏的很多作品担任摄影，他也曾在1996年的时候凭《摇啊摇摇到外

婆桥》，获得奥斯卡金像奖提名。执导了几部极具个人风格的作品之后，吕乐却选择继续做摄

影，也许在这样的大环境下，做摄影才更为单纯，“不累心”。 记者 孙婷

继续担任冯小刚新片摄影
记者：您好，2009年，您凭借

《集结号》获金鸡奖最佳摄影，当

年《集结号》拿下4项大奖。这一

次再和冯小刚合作，《唐山大地

震》也是拿下了9个提名，情形和

上一届金鸡奖有很多类似，所以

大家猜测《唐山大地震》很有可

能能拿下半数奖项，对此吕老师

怎么看？

吕乐：这种事情很难猜测，

关键要看评委会的意思了。

记者：和冯小刚应该是一共

合作过四部片子，《非诚勿扰》系

列是偏向人文的，《集结号》和

《唐山大地震》都有很多的战争

灾难场面。从摄影的角度来说，

是文戏比较好把握，还是动作场

面的挑战更大一些？

吕乐：我个人觉得拍摄难

度都是一样的。文戏可能更需

要演员和导演把握得多一些，

摄影在文戏拍摄中要为演员

提供更多、更好的表演环境，

或称更大的空间；战争和灾

难场面的拍摄，则更需要团

队的配合，它涉及的人员更

广泛。

记者：《唐山大地震》全片

中，有没有一些让人惊喜和让

人觉得遗憾的镜头？

吕 乐 ：

遗 憾 是 有

的 ，其 中 一

些镜头我想

我们可以做

得更好。我

们用 4 个多

月的时间拍

摄 ，最 后 影

片中还有一些镜头光线的调整

和聚焦并不完美。

记者：冯小刚的新片《温故

1942》，您会继续担任摄影吗？

吕乐：是的，我们现在就已

经在山西看景了。

电影分级制度其实并不是大问题

记者：对于现在中国主流的电

影节，金鸡百花、金马奖、金像奖，您

有着怎样的看法？比如说它们的各

自口味能否给咱们读者做个解读？

吕乐：金鸡百花我没有来过，

金马和金像奖我也没有参加过，我

对华语区这三个电影节的特点是不

太清晰的。情况常常是，我们在做

下一部电影的时候，电影节通知我

们上一部片子获得提名了。

记者：您曾经提名1996年的奥

斯卡，其实在国内观众的心目中，

他们比较认可的国际奖项也就是奥

斯卡，对于其他电影节了解并不

多，甚至有人觉得在国内不能拿奖

的小众影片，然后在国际上拿奖获

取知名度，您怎么看待这种说法？

吕乐：在我心中，所有电影节

的共同点就是它们都是评选电影的

奖项，都是对某些电影予以某种肯

定，并不存在这个电影节更权威，

或那个奖评不算数。它们都是代表

当地文化对电影的认可程度。

记者：说到被禁影片，吕老师

从前的《小说》和《赵先生》也曾被

禁，但作为观众我觉得很奇怪，因

为影片没有什么政治因素或者露骨

的镜头，吕老师能不能谈谈这两部

片子当时的情况。

吕乐：很多被禁的影片是因为

主观的、人为的因素而被禁的，而

不是客观的，有法律条文的。比如

导演名气是不是很大、审查者是否

讨厌第三者等。我们的审查者不希

望看到具有讨论性质的、充满质疑

的影片，而是希望简单明了的，赞

美的，一些不需要叫观众去思考的

电影。其实生命当中充满了问号与

质疑，与未完成。

《赵先生》因为涉及到第三者，

而在影片《小说》里我们又没有明

确地告诉观众创作者的态度，今天

的生活是否还具有诗意，这是与审

查制度相悖的。

记者：你认为具有教化意义的作

品更受欢迎、更容易通过？

吕乐：现在很多上映的片子并

不具备教化意义，而是粗糙、简单、

千篇一律、博人一笑，更多地考虑

经济效益、对人视觉的冲击，或者

灌输着心灵鸡汤般的情感影片。

记者：对电影分级制度有什么

看法，觉得可行吗？

吕乐：其实，电影分级制度是

一个小问题，这与电影局没有什么

关系，而是与意识形态有着密切的

关系。至于电影分级制度是否可

行，那要看大环境——官方意识形

态是否为它们自己找到一条合乎情

理的道路。

做导演累心，做摄影累身体
记者：你曾说过自己的摄影风

格是粗糙的，现在仍然这样认为吗？

吕乐：这样的提法并不确切，也

许是在《赵先生》和《小说》这样的

电影里，它们的画面风格是粗糙

的。当时我为了让观众注意故事情

节、人物本身的情感，而尽量化简在

摄影技巧上多做功夫。

记者：作为导演，和作为摄影

师，哪一种身份更让您觉得自在或

者说过瘾？以后还会执导影片吗？

吕乐：对于这两个我做过的工作，

我对它们是同等热爱的。我想，做导

演也许更累心、做摄影更劳累体力。

记者：最后，吕老师会在 10 月

份电影节的时候来合肥吗？

吕乐：这个暂时还不能确定。

现在我们都在准备《温故1942》。

金鸡奖预测之
最佳导演、最佳
中小成本故事片

最佳导演：高峰、陈力、张猛、安战军、

冯小刚、宁才

角逐亮点：冯小刚VS张猛

记者观点：高峰执导的《老寨》虽然被

批评为“新闻联播片”，但能以小成本拍出

一个反映基层问题的电影，实属不易，导演

也将其对政治的乌托邦的愿景放置其中。

陈力带着他的廊桥风光片来此参赛，获奖

可能性不大。张猛虽然不是新晋导演，但

一定是2011年中国内地最出力、最让人惊

喜的导演。他和冯小刚是此次最有实力的

人选，只是将最佳导演颁给冯小刚，和颁给

张猛，意义是完全不一样的。安战军即战

争题材电影《惊沙》的导演；蒙古族导演宁

才的《额吉》虽然影响力不比《唐山大地震》

和《钢的琴》，但实力不容小觑，女主角娜仁

花也提名了最佳女主角。

最佳中小成本故事片：《都市童话》、

《盲人电影院》、《信义兄弟》、《我是植物

人》、《我们天上见》、《老寨》

角逐亮点：《我们天上见》

记者观点：《都市童话》和《夏天，有风

吹过》一样，不温不火，中规中矩。

《盲人电影院》讲述的是无业青年陈语

在贩卖盗版碟时被城管追赶，情急之下误

入一家只为盲人放映电影的“电影院”，与

电影院的创办者老高结下不解之缘的故

事。这部影片是导演田壮壮的关门弟子路

阳的处女作。

值得一提的是，《我是植物人》的编剧

周展是安徽合肥人。影片立足于现实题

材，一针见血地痛砭时弊。

蒋雯丽的《我们天上见》不仅入围此

项，还入围最佳处女作奖项提名，在共同入

围的影片中，算是最具有竞争力的影片。

记者 孙婷


